
зовали круглосуточное дежурство. Народные
дружины плавно переросли в домовые коми-
теты. Таких сейчас в Москве немало.

УЛИТА ПРИЕХАЛА

Года два назад мэр Москвы Юрий Лужков
на одном из правительственных совещаний,
где речь шла о жилищном самоуправлении,
высказал неожиданную - и в то время мно-
гих удивившую - мысль: «Что мы все время
говорим о товариществах собственников
жилья? А почему не просто о товарищест-
вах? Разве собственность - решающий фа-
ктор в стремлении людей хорошо жить?»
Конечно, нет. Что у нанимателей, что у тех,
кто купил или приватизировал свои кварти-
ры, - одни проблемы. Но ведь именно това-
риществу собственников - и никому друго-
му! - дано право зарабатывать и тем самым
увеличивать нищий бюджет дома. Почему
обидели нанимателей?

Понимая, что городская бюрократия не-
подвластна даже царям, мэр города предло-
жил поискать иные формы привлечения
жильцов к управлению жилым фондом. По-
этому он и заговорил о товариществах - не
добавляя слово «собственники». Но что это,
как не домкомы? Понятно: чтобы на равных
разговаривать с властями, домкомам нужна
какая-то правовая основа. Работали над
ней долго. Но недавно проект постановле-
ния правительства Москвы все же появил-
ся. Что ж, лучше поздно...

ЧТО ОБЕЩАЮТ?

Он так и называется: «О порядке создания
общественных организаций в жилищной
сфере (домовых комитетов)». За основу взя-
то старое совминовское постановление, о ко-
тором мы уже упоминали - 1968 года. Ничего
удивительного - там были вполне разумные
вещи. Если крыша течет, а власти с этим не
справляются - не все ли людям равно, какая

социально-политическая погода стоит на
дворе? Они позаботятся о себе сами.

«Оказывать домовым комитетам всесто-
роннюю поддержку в их образовании и пра-
ктической деятельности... предоставлять
информацию... принимать меры по выяв-
ленным домкомом нарушениям... рассмат-
ривать и учитывать предложения домкомов
по улучшению обслуживания в домах». До-
мовые комитеты должны приглашать в ко-
миссии по приемке всех видов работ, в том
числе подготовке к зиме, они будут участво-
вать в составлении перспективных планов
по ремонту и благоустройству, проверять
хозяйственно-финансовую деятельность уп-
равляющих организаций...

Читаешь - и бальзам на сердце. Кто там
сомневается, что мы строим гражданское
общество? Вот выйдет постановление - и
можно смело сказать: появилось!

ТАК ГОВОРИЛ ЗОЩЕНКО

Что такое председатель домкома? Это, по
сути, управдом. Должность, как известно, уп-
раздненная. Теперь их заменили чиновники
дирекций. Но, положа руку на сердце, видел
ли кто-то хоть одного в своем доме? Слышал
ли от него вопрос, который обычно задают
врачи: «Ничего не беспокоит?» Вряд ли. Не
от того ли наши дома никто не «лечит»? До-
мовладельцев, которые не интересуются
своей недвижимостью и которым наплевать,
как живут их арендаторы, в Америке сажают
в тюрьму. Но мы, слава богу, не в Америке...

А между тем управдомы (председатели
домкомов) необходимы! Они есть во всех
странах с развитой экономикой и называют-
ся по-разному. В Германии, например, «ма-
стерхауз». Какое им нужно «мастерство»?
Лучше Зощенко не скажешь: «Должность
управдома, - писал он, - серьезнейшая, го-
сударственная должность. Она труднее, не-
жели должность директора пищевого тре-
ста. Мало того, что управдом должен быть

человек башковитый, он должен быть фило-
софом, психологом, ему надо быть проница-
тельным».

А теперь вернемся к нашему проекту.
Итак, должность управдома собираются
возродить. Но чем отличается прежний уп-
равляющий жилищным хозяйством от ны-
нешнего, пока гипотетического? А в том,
что он будет работать исключительно на об-
щественных началах.

В старом совминовском постановлении
был пункт, который не вошел в новый про-
ект: отчислять домкомам два процента от
квартплаты жителей. Положим, и тогда ра-
ботникам домкомов ничего не перепадало.
Деньги шли на ветеранские комнаты, дет-
ские уголки. Но тогда и время было другое!
Какой-никакой, а бескорыстный энтузиазм
у людей все же существовал! И они что-то
делали для своих домов. Детские кружки
точно были едва ли не в каждом из них.

ЕСЛИ МАГОМЕД НЕ ИДЕТ К ГОРЕ

Не так уж и давно каждая управа торжест-
венно рапортовала: «У нас в 95 процентах
подъездов есть старшие». «А у нас в 100!»
Теперь замолчали... Кому охота за символи-
ческую льготу по квартплате взваливать на
себя такую ношу? По самым оптимистиче-
ским подсчетам старшие остались только в
десятой части подъездов. Если больше, и к
тому же приносят пользу, автор готов при-
знать ошибку и извиниться. Только, думаю,
делать ему этого не придется.

Не постигла бы та же участь председате-
лей домкомов...

Попасть на прием к префекту или его за-
му - сложно. Разобраться в гроссбухах
ДЕЗа - еще сложней. Отстоять помещение,
где врач принимал жильцов дома, - легче
сдвинуть гору.

Не надо питать иллюзий - никто за «спа-
сибо» от благодарных соседей или почет-
ные муниципальные грамоты ничего делать

не будет. На табличке одной бродячей труп-
пы было написано: «Аплодисментов не на-
до. Лучше деньгами».

НАШ СЛУЧАЙ

О каких деньгах речь? Возможно, это будет
фиксированная сумма, возможно, будет за-
висеть от количества квартир, состояния
дома и поначалу даже не всем даваться, а
тем лишь председателям, которые себя «за-
рекомендовали». Но здесь важен принцип:
речь идет о таком труде, за который надо
платить деньги - не второстепенном, а нуж-
ном. И гражданам, и городу.

Еще одна нагрузка на бюджет? Конечно,
нагрузка. Все дело в том, оправдана ли
она? Если на одну чашу весов положить
разрушающийся жилищный фонд города, а
на другую - зарплату людям, которые хоть
как-то могут его поддержать, в чем-то по-
мочь нашему изнемогающему жилищно-
коммунальному хозяйству, - что перевесит?
Вопрос, как говорится, риторический. Эко-
номисты посчитают его цену... Конечно, на-
до заинтересовать людей, как-то поощрить
их, чтобы они тратили свое время на обще-
ственные и, заметим, государственно важ-
ные дела - домовые проблемы. Но все рас-
ходы на них окупятся сторицей.

Одно лишь замечание: высоких зарплат
ждать, конечно, не приходится, но не надо де-
лать их и копеечными - не оскорбляйте управ-
домов! Так уже было со старшими по подъез-
дам. Чем это кончилось - известно. В общем,
не надо превращать постановление прави-
тельства о домкомах в очередную «деклара-
цию о намерениях», а скорее делать из него
приятный, но - увы - бесплотный сон. Однаж-
ды утром проснешься и будешь мучительно
вспоминать: так о чем вообще шла речь? Да
были ли они вообще - эти домкомы?

Не для того собираются принимать поста-
новление правительства...

Илья ГАНЕЕВ
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сегодня и завтра
В СТРАНЕ ПОСТРОЕНО

ТОЛЬКО ДВА  ДОМА 
ПО ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИМ

ТЕХНОЛОГИЯМ - И ОБА В МОСКВЕ

британский архитектор Норман
Форстер, пересмотрев при этом
всю концепцию строительства
высоток. Ведь традиционная
американская модель известна:
кондиционеры, искусственное
освещение, одинаковая плани-
ровка этажей-близнецов. А у
Форстера - не только естествен-
ные освещение и вентиляция, но
и зимние сады...

У этого здания не четыре сте-
ны, а три. В центре, где обычно
располагаются лифты, - тре-
угольник свободной площади,
пронизывающий всю конструк-
цию. Это дополнительный ис-
точник света и вентиляции. Два
крыла каждого этажа занимают
офисы, а в третьем располага-
ется четырехэтажный зимний
сад, «зеленые легкие» здания.
Сады размещены по спирали,
окаймляя всю высотку. Получа-
ется, что здание поднимается
ввысь, неся с собой кусочек
земной природы. Причем сады
разные: с восточной стороны
растет азиатская флора - бам-
бук, магнолия, азалия. С южной
хорошо средиземноморским
оливкам и кипарисам, а с запад-
ной, что довольно логично, - се-
вероамериканские клен, сек-
войя, рододендрон. Они не толь-
ко улучшают воздух, но и созда-
ют уютную рабочую обстановку:
ведь из каждого офиса откры-
вается вид если не на город, то
на собственный сад. Кроме то-
го, здесь могут отдохнуть и по-
общаться и сотрудники, и посе-
тители. А если смотреть на вы-
сотку с улицы, то благодаря
этим многоэтажным садам зда-
ние кажется прозрачным.

На ночь окна герметизируют-
ся, это позволяет сохранить теп-
ло. Сады тоже, оказывается, ра-
ботают на энергосбережение:
они способны аккумулировать
солнечное тепло и отдавать его
помещению в прохладное время.

«Интеллектуальная система»
компьютеров управляет венти-
ляцией, солнцезащитными уст-
ройствами, открывает и закры-
вает окна. При этом не мешает
сотрудникам самим регулиро-
вать микроклимат на рабочем

месте. А датчики следят не
только за параметрами воздуха
в помещении, но и за тем, есть
ли там люди. Если нет, то меня-
ется и климатический режим.

В офисах используются гер-
метичные стеклопакеты, запол-
ненные инертным газом. Кроме
механической вентиляции пред-
усмотрена и естественная: ко-
гда понадобится, окна можно от-
крыть. Это помогает почти на
треть снизить затраты энергии.
А примерно четыре месяца в го-
ду, когда этого требует погода,
действует автоматика.

Чтобы опорные колонны в са-
дах не загораживали дневной
свет, пришлось отказаться от
железобетона и использовать
стальные конструкции. Получи-
лось дороже, но в итоге - выгод-
нее. Да и вообще архитектор
стремился максимально исполь-
зовать естественное освеще-
ние. Ведь то, что при свете солн-
ца люди лучше себя чувствуют,
тоже чего-то стоит.

И снова, как и у финнов, ком-
форт органично уживается с
продуманной экономией. В умы-
вальниках, которые стоят в туа-
летах, вода только холодная, а
для смыва идет не питьевая во-
да, а повторно используется из
тех же умывальников. Словом, с
дарами природы обращаются
очень бережно. Недаром это
здание считается первой в мире
экологичной высоткой.

МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА

Наши две многоэтажки, построен-
ные по тому же принципу, по
сравнению с зарубежными со-
братьями выглядят скромно. Но
если сравнивать не с чужими
достижениями, а с собственны-
ми, то немало интересного уви-
дим и тут. Вот, к примеру, один
из домов, построенный под на-
учным руководством Ю. Табун-
щикова на Юго-Западе, в мик-
рорайоне Никулино-2.

- Это жилая многоэтажка, ее
цель - отработать новейшие тех-
нологии, которые позволят как
минимум вдвое снизить энерго-
затраты на эксплуатацию зда-

ния, - говорит профессор. - Ее
построили в 2002 году в рамках
московской долгосрочной про-
граммы энергосбережения.

За основу взяли дом серии
111-355, наиболее перспектив-
ной для жилищного строитель-
ства. По сути это «конструктор»,
из которого можно компоновать
блоки от 5 до 25 этажей с лю-
бым составом и площадью квар-
тир.

Горячей водой дом обеспечи-
вается за счет тепла земли, ведь
грунт - это фактически тепловой
аккумулятор. На небольшой глу-

бине есть слои, температура ко-
торых в холодное время года
значительно выше, чем у наруж-
ного воздуха. В грунте сделано
несколько скважин, в которые
уходят трубы, метров на трид-
цать. Теплоноситель отбирает
даровые калории и подает в зда-
ние. Это первая в стране тепло-
насосная система горячего во-
доснабжения жилого дома.

Добавим, что здесь действует
поквартирный учет расхода теп-
ла, и температуру можно регу-
лировать на свой вкус, не ме-
шая соседям. А из герметичных

окон не будет дуть в самые хо-
лодные дни. Правда, это требу-
ет механической вентиляции, но
дополнительный расход энергии
компенсируется тем, что уходя-
щий на улицу воздух оставляет
тепло в доме. Для этого приду-
ман теплообменник-утилизатор.

Каковы перспективы таких до-
мов?

Ю. Табунщиков считает, что
спрос на них будет расти.

- Рынок обнадеживает: уже
есть покупатели, которые обра-
щают внимание на микрокли-
мат. Энергоэффективные дома
дороже обычных на 5 - 10 про-
центов, но окупаются уже через
три года. Теперь специалисты
должны разработать основы
проектирования таких зданий.

- И вот еще что, - продолжает
профессор. - Мы провели десят-
ки выставок и конференций на
тему «Москва - энергоэффек-
тивный город». Многие думают,
что коммунальное хозяйство -
убыточная отрасль, но богатые
люди начинают вкладывать сю-
да деньги и считают, что это вы-
годно. Может, просто не умеем
руководить?..

В программу Московского ар-
хитектурного института включе-
на тема «Энергоэффективные
здания», и будущие архитекто-
ры уже предлагают свои проек-
ты. Чего только не увидишь на
этих пока еще фантастических
картинках!.. Энергия ветра ис-
пользуется для освещения до-
ма, а стеклянная крыша помога-
ет его обогревать. Если в доме
есть неугомонные дети, которые
поминутно открывают и закры-
вают двери, то и эту энергию
можно использовать во благо,
повышая температуру воды в
кране. Тепловые насосы извле-
кают калории не только из поч-
вы, но и из подземных вод.
Оранжереи улавливают тепло
на крыше, а специальные уст-
ройства не дают пропасть на-
гретому воздуху у плиты. Самые
смелые предлагают даже ис-
пользовать молнии для обеспе-
чения города электроэнергией...

Получится ли все это - пока
вопрос, но несомненно, что в
этом веке у нас появятся другие
дома, уютные и удобные, в кото-
рых можно жить, не опасаясь за
природу. Ведь она уже с трудом
терпит нашу привычку к расто-
чительству.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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